

LA EPOCA

DIRECTOR:
LIC. MATIAS TREJOS

ADMINISTRADOR:
JORGE SAUREZ

EDITOR:
LUIS CARTIN G.

DIARIO CATOLICO DE LA TARDE

OFICINA: Avenida 4a. Este, frente al Colegio Seminario

AÑO II < SAN JOSÉ DE COSTA RICA, SABADO 31 DE AGOSTO DE 1912 > NÚM. 352

Apartado de Correos: 710

Suscripción mensual: ₡1.00

Número suelto: 5 céntimos

Críticas ajenas

Qué tienes... Gaceta!

Copiamos del Diario Oficial:

MARINA

Movimiento marino. Telegramas recibidos el 27 DE AGOSTO.

SALIDAS:

de Puntarenas.

28 DE AGOSTO: Hoy á las 10½ a. m. zarpó, etc. etc.

de Limón:

28 DE AGOSTO: Hoy á las 2 p. m. zarpó etc. etc.

28 DE AGOSTO: Ayer á las 5 p. m. zarpó, etc. etc.

Yo no pretendo criticar á la Suegra del Cordero—La Gaceta Oficial—Lo único que se me ocurre es darles una idea!... y allá va... por si acaso: Hay que cambiarle el nombre á la Gaceta y, en título color cacao (dicen que las brujas son de color cacao!) ponerle el que sigue:

LA GACETA DE LAS BRUJAS

Más abajo y en tinta... blanca, color de... verdad, los siguientes subtítulos:

UNICO periódico que da SOLO las noticias de los hechos que se sucederán 24 HORAS después de circulado. MOVIDO POR FUERZA MAGNÉTICA É INTUITIVA, que provee el porvenir con un día de anticipación. El que tenga animales propensos al camino del FONDO, suscribase, y así se evitará las multas. Los comerciantes deben leerlo porque así sabrán, desde el día anterior, á qué horas se las mandó á abrir el deudor moroso.

Gracioso por demás el *tirito* en lujado que en las "Notas Eclesiásticas", de "El Noticiero" del jueves, le dan á manera de ósculo fraternal á mi señora dama LA EPOCA.

"No llevamos las bendiciones apostólicas que ostenta LA EPOCA, pero tenemos grandísimo número de amigos en el Clero". Felicitamos al colega no por lo de las bendiciones sino por lo de los amigos.

Allá te va otra: "No se necesita el hábito del monje (Señor Trejos! Señor Saurez! Señor Cartín! Señores Colaboradores!... de cuando acá os habéis enclaustrado?) la buena voluntad UNIDA CON LA ACCIÓN PRÁCTICA será la mejor recomendación de nuestro periódico."

Señores de LA EPOCA, qué mal parados habéis quedado vosotros. Monges! Ermitaños! Católicos insólitos que se os ocurre seguir los caminos señalados por los Sumos Pontífices. Qué pecado! Qué pecado tan enorme parece enrostraros "El Noticiero" en sus "Notas Eclesiásticas", por cuánto tenéis bendiciones apostólicas! Así os las dieran todas!

El curioso impertinente

Frailes ignorantes

En los centros científicos se hacen grandes elogios del admirable aparato llamado Baro-cielo-nómetro, inventado por el padre José Algué, sabio jesuita que dirige el gran observatorio de Manila. Dicho aparato indica automáticamente á los marinos la existencia de un ciclón, su distancia del sitio donde el buque se encuentra y la velocidad con que se aproxima.

Fué electo Miembro de la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas el Ilmo. señor don José María Salvador y Barrera, Obispo de Madrid-Alcalá.

En el acto de su recepción en la Academia, que fué muy lucido, el sabio Prelado leyó un discurso notabilísimo acerca del lugar que la educación debe ocupar entre las ciencias modernas. Después de hacer un interesante resumen de la historia de la educación y de analizar concienzudamente las ideas extremas que han informado en las diversas épocas las bases sobre que descansa la ciencia de la Pedagogía, concluyó poniendo de relieve "las ventajas de la educación cristiana, inspirada y dirigida por la Iglesia Católica, que une en íntimo y dichoso lazo las virtudes individuales y las sociales realzando la excelencia de la persona humana, pero sin dejar de ligarla siempre con sus semejantes."

Fué calurosamente aplaudido por la distinguidísima concurrencia que asistió al acto.

PARADOJAS

EL BROWNING

El *browning* es un revólver maravilloso: siete tiros—¡pam, pam, pam!—que un hombre, una señorita, un niño, pueden disparar con gran facilidad. El *browning*, en el extranjero especialmente, es un arma de familia, un arma de defensa, naturalmente, que, sin embargo, se usa algunas veces para atacar. Digo algunas y digo mal: muchas, demasiadas.

Pasaba un cobrador del Banco; junto á la esquina aguardaba el ladrón; rápida, serenamente, le *hace* la zancadilla, se apodera de su cartera á echa á correr. Pero el público lo advirtió, dos polizontes también y todos corren tras él. Nuestro hombre no se inmuta: saca el *browning* y suelta siete tiros; uno, el último, para él. Resultado: un polizonte y un paisano muertos, tres heridos y otro muerto, el ladrón.

En casa disputan dos hermanos después de opipara comida; uno de ellos se apodera del *browning* y suelta los siete tiros, el último, como siempre, para él. Tres muertos y dos heridos.

Los niños juegan con el *browning* de papá. Está descargado... pero sale un tiro que mata á la criada de servicio.

Y así sucesivamente. Las armas de defensa, tan perfectas, tan perfeccionadas, van resultando peligrosísimas. Las perso-

(PASA A LA CUARTA PÁGINA)

VINO PURO PARA CONSAGRAR

Aceite de olivas puro

Aceite para quemar

Vinos y conservas finas

== EUGENIO DE BENEDICTIS ==

Linea Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS

Hay vapores todas las semanas para NEW YORK, COLÓN y KINGSTON. Además los vapores PRINZ JOACHIN y PRIN ZAUGUST WILHELM hacen escala en SANTIAGO DE CUBA.

ES LA RUTA MAS RÁPIDA PARA LA EXPORTACIÓN DE CAFÉ

Todos los vapores tienen CAMARERAS y MÉDICOS

Para pasajes y demás detalles, en la oficina de

JHON M. KEITH, Agente General: San José y Limón.

EL GRANO DE ORO

FABRICA DE CAFE Y CACAO MOLIDOS

FRENTE Á LA ENTRADA DEL COLEGIO DE SEÑORITAS
ESPECIALIDAD EN PRODUCTOS PUROS PARA FAMILIAS

Se tuesta y muele por encargo á precios reducidos

ISMAEL HERRERA T.

KOBERG Y ECHANDI



AL LADO DEL BANCO ANGLO

Ramón Bustamante Castro

ABOGADO Y NOTARIO

OFICINA: en la Avenida Central, al lado de La Nueva Botica de San José

En pleno marasmo

Estamos en una época de calma chicha, como dicen los marinos de mar, porque han de saber nuestros lectores que por más que la palabra marino sea un derivado de mar, es decir que significa que cosa perteneciente al mar ó al servicio del mar, hay marinos de tierra; lo cual parece un anacronismo pero no lo es; yo sé de cuatro naciones, en las que hay Almirante que jamás se ha embarcado; que todo lo más que ha hecho es embarcar á los demás y quedarse en tierra á embaucar á los gobiernos con su dicharachera y á los desocupados y á los chacalines con su flameante uniforme galoneado, pero voy *digresando* que es un gusto en detrimento de la idea inicial de este escrito. . . . Vuelvo pues al principio para entrar de lleno en el asunto: como decía, estamos en una época. . . no se confunda con el título de nuestro periódico, en una época de marasmo económico político y social, no corre una noticia, no circula un cable de importante trascendencia, la marcha política está parada, se ignora si es porque se hacen trabajos de zapa ó porque todo está hecho ya ó porque nada se piensa hacer.

Todo el mundo, y al decir todo el mundo, refiérome al mundo nacional, hace planes y conjeturas que no tienen más que fundamentos hipotéticos, vaporesos, volátiles de una volatilidad tal, que se evaporan al primer beso del sol.

Los periódicos no insertan mayor cosa. De Nicaragua nada se sabe de cierto, noticias contradictorias y hasta incomprendibles como la de que México interviniera militarmente para imponer la paz. . . . ?

Antes circuló una noticia que fué para los reporteros como un rayo de luz, un faro de esperanza, una ilusión lisonjera. . . Corrió nada menos la voz de que se convocaría el Congreso á sesiones extraordinarias, para conocer de un proyecto de Banco Hipotecario Francés. . . . Porque las sesiones del Congreso en estas épocas *marasmias* son como un oasis en pleno desierto africano, donde las caravanas de la política, de la administración y del periodismo pueden beber hasta saciarse el agua fresca y abundante de las más sanas intenciones legislativas y las barras y los escaños de la prensa un lecho, aunque algo incómodo donde los desocupados y los tinterillos periodísticos pueden echar una siestecita a costa de la Nación.

Lo único que abunda es crónica y ja. . . pero esta no entra en nuestras funciones moralizadoras y mejor la deploramos.

Crónicas teatrales. . . ? Petronius nos decía este día que la "Casta Susana" fué un éxito; y se dolía de ello con todas sus fuerzas y convicciones, porque en su opinión era una prueba fehaciente del mal gusto artístico dominante en el público josefino y según decires es lo mejor que ha puesto en escena la troupe italiana: es decir lo mejor. . . lo que ha interpretado más bien. . . que entre ambas ideas hay una grandísima diferencia y conviene no confundir los extremos. . . .

Y. . . nada más, porque nada hay que valga la pena de ocupar la atención del cronista. . . que se ha visto negro para llenar este espacio del periódico en esta época de pleno marasmo.

CHANTECLER

MATERIAL PARA LA CAÑERÍA DE ALAJUELA

Ha llegado ya á Puntarenas el material pedido al exterior para reformar la cañería de Alajuela.

Liga de Acción Social Católica

El lunes próximo, 2 de setiembre, habrá reunión general en el Palacio Episcopal, á las 6½ p. m.

Habrà conferencia.

Los asuntos de Nicaragua

Todo se reduce á decires y rumores:

Que las fuerzas del General Mena, bajo los proyectiles de los cañoneros del lago atacaban á Rivas, plaza ocupada por las tropas del General Masís, jefe político de aquel lugar.

El señor Encargado de Negocios de Nicaragua manitestó que no creía en la intervención armada de México, como dijo LA ÉPOCA en su edición de ayer.

No se ha comprobado el ataque á San Juan del Sur.

El General Mena cuenta con muchos armamentos y 20000 rifles.

El señor Ministro americano ha notificado al General Mena que la ciudad de Managua ha sido declarada como lugar de refugio y que por lo tanto no se tolerará otro bombardeo, á lo que contestó el General Zeledón que bombardearía nuevamente esa capital, cuando le diera la gana.

Témese que se desarrollen epidemias debido á la putrefacción de más de mil cadáveres que hay insepultos en los suburbios de Managua.

Han desembarcado tropas norteamericanas en San Juan del Sur.

VIAJEROS

Hoy partieron en el tren de Limón, para Italia, los jóvenes estudiantes don Ernesto Sáenz, de Heredia, don Julio César Ovares, de Atenas, y don José Angel Coto y don Antonio Serra, de esta capital. A despedirlos en la estación estuvieron sus amigos y los estudiantes del primer año de la Escuela de Derecho.

El primero va á estudiar sastretería, el segundo, medicina, y el tercero ingeniería eléctrica; del cuarto ignoramos cuáles sean sus ideales.

Reciban nuestros votos por un feliz viaje.

Se rechazan dos licitaciones

De acuerdo con la licencia respectiva, fueron presentados solamente dos propuestas para deslindar los 60000 hectáreas de terreno que se han declarado indemnuciables en la zona del Tortuguero y según tenemos entendido ambas fueron rechazadas por la Dirección de Obras Públicas, en razón del precio elevado que se pide por el trabajo.

Préstamos

Estamos listos á dar dinero, en sumas grandes ó pequeñas, al 10 % anual de interés, con garantía de acciones de las siguientes instituciones:

Sobre cada acción:

del Banco de Costa Rica,	valor nominal	1.000-00	1.350-00
» » Anglo Costarricense,	» »	1.000-00	1.750-00
» » Comercial de Costa Rica,	» »	500-00	725-00
» » Mercantil de Costa Rica,	» »	100-00	110-00
de la Compañía Nacional de Seguros,	» »	100-00	
	con 20% pagado		35-00

TAMBIEN DESCONTAMOS al 10% anual pagarés con la responsabilidad del Supremo Gobierno de Costa Rica ó de las Municipalidades de San José, Cartago, Alajuela, Heredia, Puntarenas y Limón.

San José, 3 de agosto de 1912.

Bennett, Rojas y Fernández,
BANQUEROS

CAPITAL PAGADO: C. 1.800.000-00

CABLEGRAMAS

SELECCIONADOS

Vigo, 29.—Ha sido encarcelado el ex-capitán portugués conde de Mangualde, quien declaró en el Juzgado su intervención en el combate de Chávez. El Gobernador ordenó la expulsión de otros.

Vigo, 29.—El Alcalde cablegrafió á Sáenz Peña, á fin de que la comisión enviada al centenario desembarque en este puerto, donde se le rendirá homenaje en señal de fraternal cariño y con el fin de estrechar los lazos de amistad que existen con la Argentina, donde residen millares de españoles, en su mayoría gallegos.

Washington, 29.—Principia á notarse un aspecto de disolución propio de los tiempos. Todos los representantes parten á veranear ó á sus hogares. Las estaciones y los trenes se ven atestados de viajeros; los departamentos de equipajes están llenísimos.

Beverly, Ohio, 29.—Esta mañana llegó Taft; mañana sale para Columbus para asistir á la celebración del Centenario.

El Paso, 29.—25 rebeldes mexicanos se tirotearon con un destacamento del 3º de caballería americana. Los mexicanos trataban de llevarse un centenar de caballos pertenecientes á la finca «Culebrón», situada 4 millas dentro del territorio americano.

London, 29.—El Observatorio de Greenwich enviara diez comisiones á observar el eclipse total de sol que se verá en Río Janeiro, por considerar aquel lugar como el más adecuado para hacer observaciones.

Washington, 29.—Oficialmente anunció que el General Wood no irá á Europa á presenciar las maniobras en Alemania y Francia, por impedírselo importantes asuntos del Departamento de Guerra. Se supone que sea debido á la situación de México.

Berlín, 20.—Con motivo de la enfermedad del Kaiser, se nota gran inquietud por todo el Imperio. El Kaiser sufre de reumatismo muscular complicado con fiebre catarral contraída á consecuencia de haber estado el miércoles último presenciando durante dos horas las maniobras en Maguncia, donde estuvo al aire libre, desoyendo así al médico, que le observó su inconveniencia en vista de la inclemencia del tiempo. Según el boletín oficial, requiere mucho descanso por tiempo indeterminado, debiendo abstenerse de viajar y de asistir á paradas y recepciones. Es probable que desista de su viaje á Suiza, á presenciar las maniobras que tendrán lugar el 11 de octubre. Esta tarde ha mejorado y ha pasado dos horas levantado dentro de su habitación.

Adán García

ABOGADO Y NOTARIO

GRAN FIESTA EN LA SABANA PARA EL 15 DE SETIEMBRE

A iniciativa del Gobierno, algunos particulares y la Sociedad de San Vicente, se ha dispuesto organizar para el 15 de setiembre próximo un picnic en la Sabana, sirviéndose desde las 10 a. m. en adelante, lunches cuyos manjares serán obsequio de las damas capitólinas. El producto se destinará al arreglo de los dormitorios de niñas del Hospicio de Huérfanos.

Estamos seguros de que la fiesta resultará encantadora y los resultados excelentes.

LOS PUEBLOS de S. Juan y S. Vicente tendrán cañería

"Los miembros de la Junta nombrada para llevar á cabo la conducción de aguas á San Juan y San Vicente, de acuerdo con las autoridades de dichos barrios, ha coninuado con todo empeño sus trabajos á fin de realizar uno de sus ensueños, cual es, llevar á cabo la obra de cañería que surta de agua á estas dos poblaciones que tendrían que emigrar si no les llega este elemento de vida tan indispensable.

"Sus gestiones con el señor Presidente de la República y el señor Ministro de Fomento, han sido sumamente eficaces y estos dos pueblos les son y tienen que ser altamente agradecidos.

"La última gestión fué con el fin de que se pidiese ya la tubería y se ha ofrecido proceder ya á su pedido con tal de que los vecinos hagan efectivo el detalle que se levantó y que obra en la Gobernación de esta provincia; pero con el fin de facilitar el pago á los vecinos, el señor Presidente ha tenido la bondad de convenir en que cada contribuyente firme una obligación á pagar al Gobierno la mitad de su detalle el 31 de marzo entrante de 1913, y la otra mitad el 31 de marzo de 1914.

"En esta forma tan ventajosa para los vecinos de ambos barrios, no duda la Junta de que al ser presentada la obligación sea firmada hasta con regocijo por cuanto ya se ve próxima la llegada del agua buena y pura á estos pueblos."

(De una hoja suelta).

Felicitemos á aquellas poblaciones por este progreso al cual han contribuido no solo la buena voluntad del Gobierno sino el entusiasmo de los vecindarios y gestión empeñosa de los señores don Rafael Vargas Quirós y don Porfirio Brenes, importantes vecinos de San Juan y San Vicente.

Nueva Remesa acaba de llegar del VINO LEGITIMO DE CONSAGRAR

"MOSCADEL" de los "P. P. Blancos de Africa"

Se vende en cajas de 12 botellas ó en barrilitos de 23 botellas

También tenemos:

HARINA fresca de trigo escogido para *Hostias* en latas de 1 kilo.
CERA pura de abejas.
CERESINA blanca, para mezclarla con la cera pura.
MECHAS para lámparas.

Se hacen *pedidos especiales* de todo lo necesario para el *Culto*

LIBRERIA LEHMANN

APARTADO 147 = SAN JOSE, C. R. = TELÉFONO 40

Suplicamos á la Municipalidad

que gire una inspección en la calle 4ª entre la avenida 6a. y 8a. Las aceras se encuentran en tan mal estado, que constituyen un verdadero peligro para los transeúntes.

Que haga otro tanto en la avenida 6a., entre las calles 4a. y 6a. donde hay unos paredones de casas derruidas, que amenazan derrumbarse; lo mismo que en la calle 6a. entre las avenidas 8a. y 10a. donde las paredes de cerca y las aceras se encuentran en un estado lastimoso de abandono.

En todos los puntos señalados, existe un verdadero peligro, tanto por lo que dejamos apuntado, como por la oscuridad que de noche reina en aquellos sitios.

Esperamos que la Municipalidad no se hará de rogar y ordenará el arreglo inmediato de lo que señalamos, evitando que tengamos que lamentar alguna desgracia debido á la desidia de los que tienen la obligación de velar por la seguridad pública.

MOVIMIENTO

DE CARROS EN LA ADUANA
PRINCIPAL

Día 31 de agosto de 1912

Descargados ayer:

760—564—652—684.

En primera línea:

674—771—449—754—666—515.

En segunda línea:

686—584—563—677—691—752—

673—493—637—568.

De provincias y pueblos

Heredia

Agosto 30.

El próximo domingo, 1º de setiembre, á las 2 p. m., se celebrará en el Salón de Catecismo, la 2ª sesión del Centro de Acción Social Católica de esta ciudad, con el objeto de organizar la Junta Directiva.

Concurrirá el señor don Julio Van der Laet y varios otros socios del Centro Católico de la capital, que harán uso de la palabra.

CORRESPONSAL

Pacayas

Don Gerardo Mata está edificando un

espacioso local para su establecimiento comercial que cada día toma mayor ensanche y que tiene una no despreciable cantidad de parroquianos, al extremo de no ser suficiente el local actual.

El personal docente prepara una bonita fiesta escolar para el 15 del mes entrante. Tiene el apoyo de la Junta de Educación y de la Municipalidad.

¿Cuándo será que la Dirección General de Obras Públicas dará principio a la instalación de la cañería de Cervantes, que como todos los periódicos publicaron, el Ministro de Fomento dió la orden del caso? Parece que así mismo hay varias obras ordenadas á ese centro para este cantón, que no se ponen en ejecución.

CORRESPONSAL

LOS TRABAJOS DE LA



SE PARECEN AL AEROPLANO.
CUANDO SE ELEVAN,
POR LA CALIDAD; CUANDO SE
BAJAN, POR EL PRECIO.

Ocre natural del Guanacaste

Hace algún tiempo remitió el Gobernador de Guanacaste, para su análisis unas muestras de un barro especial que se produce en unos respiraderos, en forma de pailas, situados en las faldas del volcán llamado Rincón de la Vieja, á siete leguas de Liberia. El análisis fué hecho en el Laboratorio Químico-Agrícola, dando por resultado que el producto á que nos referimos puede considerarse como un ocre natural á base de óxido de hierro y aluminio.

Las gentes de empresa podrían hacer un ensayo de la explotación del artículo, el cual se produce en grandes cantidades sin ocasionar costo alguno para su aprovechamiento.

CALZADO POR CORREO

Envíos libres de porte,

á los precios antiguos

EMILIO ARTAVIA

Frente á "La Alhambra" San José

Establecido en 1885

J. Castro Méndez

CORREDOR JURADO
y Comisionista

San José, Costa Rica

CORREO 462 — CABLE "MENDEZ"

San José, Costa Rica

Oficina: Avenida Central E. nº 105
enseguida del Aguila de Oro

Recibe en comisión toda clase de mercaderías, muebles, fincas, etc., para la venta en privado ó al remate.

Se hace cargo de pedir á Europa y E. U. de América, toda clase de artículos.—Compra y venta de letras y oro exportable.—Se encarga del arriendo y subarriendo de casas, fincas, etc.—De practicar liquidaciones, peritajes, remates y certificaciones por averías.—De la presentación y retiro de documentos públicos al Registro de la Propiedad.—De la compra y remisión de víveres, licres y mercaderías en general, para los Comisariatos y Haciendas de la República.—Del desalmacenaje de mercaderías de Aduana y Paquetes Postales, y de toda comisión por pequeña que sea.—TARIFA MÓDICA

SESIONES

EXTRAORDINARIAS DEL
CONGRESO

El lunes próximo comenzarán las sesiones extraordinarias del Congreso Constitucional.

La convocatoria tiene por objeto principal la discusión del proyecto de creación de un Banco Hipotecario francés y el Empréstito Municipal.

Es de esperar que además de estos asuntos de capital importancia se aprovechen las reuniones del Congreso para ultimar otros asuntos de vital importancia para el país.

DE JUSTICIA

Se puso á la orden del Gobernador de esta Provincia á José Durán Picado, para la remisión del confinamiento que se le impuso en Alajuela por depósito de explosivos.

Se condenó á José Ulate González á sufrir veintitrés días de confinamiento en Golfo Dulce ó á pagar ₡ 69.00 como resto de la pena.

Se archivaron las causas contra Cayetano Arias Segura, por fabricación de licor clandestino y Pantaleón Gómez Alvarez, por expendio de licor clandestino.

Se decretó la prisión y enjuiciamiento de Hermenegildo Acuña Murillo, por fabricación de licor clandestino.

Se sentenció á Juan José y Salvador Pérez, á un año de destierro en la causa que se le sigue por lesiones á Pedro y Juana María Quirós Pérez.

El Ateneo de Costa Rica

celebrará el día 2 de setiembre, á las 8.30 p. m., en el Teatro Variedades una velada, en la que el socio Lic. don Manuel Sáenz Cordeiro leerá un estudio sobre el «Movimiento intelectual y artístico de Costa Rica».

Además se hará música y se recitarán poesías.

Votos de la Sala Segunda

Se revoca la sentencia del Juez de lo Contencioso Administrativo, contra Onocifero Vega Alvarez, por fabricación clandestina de licor cometido en perjuicio del Fisco y se absuelve al reo de toda pena y responsabilidad.

En contra Antico Sancho, Aparicio y Fernando Morales G., por el delito de lesiones recíprocas en perjuicio de sí mismos y con respecto á la sentencia del Juez del Crimen de Punta ena en cuanto á Fernando Morales, se revoca la sentencia y se absuelve al reo, referente á Sánchez se revoca la suspensión de la pena.

Se revoca la sentencia del Juez del Crimen de Limón en causa contra Henry Pierre Jeordy y se absuelve al reo de toda pena y responsabilidad.

En causa contra Gregorio Rojas Herrera, por fabricación de licor clandestino en perjuicio del Fisco, se confirma la sentencia del Juez Segundo de lo Contencioso Administrativo.

Movimiento de población

Nacimientos

Bernardino de Jesús Vargas, natural.

Pasaportes

Alberto Moreno Pérez, para Nueva York.

José Angel Coto, para Italia.

Julio César Ovares, para Italia.

Víctor Manuel Hernandez, para San Salvador, en compañía de su esposa y 2 hijos.

Defunciones

Manuel Araya, 45 años.

Matías Navarro, 27 años.

Josiah Hall, 56 años.

Juan Bautista Vargas, 1 año 11 meses.

José María Portas, 48 años.

Nereo Valerín, 69 años.

Adilce Carmen Hernández, 2 mese.

Lidia Marín, 2 años.

(VIENE DE LA PRIMERA PAGINA)

nas sensatas empiezan á preguntarse si lo mejor para defenderse bien, es no defenderse.

Es más peligroso un revólver en casa que en las manos del ladrón. Por lo menos, está demostrado que causa mayores desgracias el primero.

La conclusión es desoladora; los únicos casi que se aprovechan de las ventajas del *browning* son precisamente aquellos contra quienes lo invitamos. El candor humano no tiene límites. ¿No hemos sido bastante estúpidos para suponer que los malandrines nos dejarían la exclusividad en el uso de las armas de defensa?

Nos dijimos: «¡Bah, un arma de defensa no debe servir para atacar!» Claro, las personas honradas no las usan para atacar; pero, las otras, las no honradas, razonan distintamente. Ellas han descubierto que sirven también para atacar, ó para defenderse ellas, según dicen, de toda agresión.

Yo no dudo que el inventor del *browning* trabajó de buena fe, para contribuir a la felicidad humana, como todos los inventores. Rezonamos que se equivocó. El invento no cuesta caro. Y lo más triste es no poder volver atrás. El desarme de las personas honradas, no desarmaría a los delincuentes. Y sería doblemente peligroso dejarles monopolizar el invento. No hay otro remedio: apechugar con el nuevo invento y procurar hacerlo lo más inofensivo posible.

Peró yo creo que el caso debiera llamar seriamente la atención. Y creo que sería útil legislar sobre inventos, regu- larlos, reglamentarlos y prohibirlos cuando fuesen de evidente inutilidad, ó de resultados deplorables.

El inventor del *browning*, por ejemplo, debió ser un sabio y un hombre de corazón excelente. No hay duda, sin embargo, de que le ha prestado un muy flaco servicio á la humanidad.

MAX

¡Malditas copas!

El alcohol sostiene al hombre como la cuerda al ahorcado.

Asunto que se arregló en un despacho de bebidas, es asunto que se embrolla.

¿Hay lógica en afirmar que se bebe aguardiente blanco en verano para refrescarse y aguardiente blanco en invierno para calentarse?

«El alcoholizado está tan gastado á los 40 años como si tuviera 60, y á veces más, ocurriendo esto porque no hay órgano que el alcohol no destruya, ni función que no altere.

Las primeras víctimas de las epidemias son los alcoholizados, porque el alcohol produce dispepsias, úlceras, cáncer, gota, tuberculosis, delirium tremens, vejez prematura, temblores, apoplejía, etc.

Agotando el alcohol las fuerzas del organismo, disminuye su resistencia á las enfermedades, lo coloca en un estado de receptibilidad mórbida que hace de él un terreno inmejorable para el desarrollo de los bacilos tuberculosos. Según las estadísticas del célebre doctor Bauer, está comprobado que una de las causas principales de la tuberculosis es el alcohol.

Si se trata de alcoholes que no proceden del vino, entonces el mal aumenta extraordinariamente. Cada copita que se bebe es una dosis de veneno más ó menos activo que destruya en breve tiempo el más sano organismo.

MARCIANO ACOSTA, ABOGADO Y NOTARIO. Ha trasladado su bufete á los altos de «La Valenciana», al Sur de la Botica Oriental.

JORGE Y RAFAEL HERRERA OFICINA DE ABOGACÍA Y NOTARIADO 75 varas al Oeste del Almacén de Mata.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antiuga del país. Capacidad de la

Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo. Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparla por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público á que visite esta Fábrica.

Recoged sellos usados de correo

Para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén. Remítid los sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén, Inmercée, cerca de Lucerna, Suiza. Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

LA MODELO

GRAN FABRICA DE MUEBLES MOVIDA POR

Fuerza eléctrica

Especialidad en altares, muebles finos contruidos de las mejores maderas del país.—Excelentes trabajos de talla, únicos en el país.—Se fabrican espejos y se arreglan los que estén manchados.—Prontitud y esmero en todos los trabajos.—Precios sin competencia.—Se garantizan los trabajos.

SEÑORES CURAS: Si necesitan algún altar, púlpito, ó confesionarios, pasen por esta casa pues hemos recibido un nuevo catálogo con variado surtido y varios estilos como romano y gótico.

Santos Penón y Hermano

Ap. No. 36. Frente á la Imprenta del Comercio.

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio

Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro «As de Trefle». Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

La oficina Dental de

Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

Marciano Acosta, Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, á los altos «La Valenciana»

Cuchillería de Gaspar Salvador

FRENTE A LA PLAZA DE LA ARTILLERÍA—APARTADO 440

Precios muy económicos

Acaba de llegar un surtido completo de piedras de afilar Carborundum. Tijeras, cuchillos, navajas cortaplumas y demás del ramo de cuchillería. Navajas Ed. Wusthof, marca tenedor ó tridente.

TIPOGRAFIA DE «SAN JOSE»

Hija de Santa Isabel de Hungría

Número premiado en la rifa de 220 colones el domingo 28 de Julio

2056

Cobrado por el Sr. Clementino Campos, de San Rafael de Heredia

BAZAR DE SAN JOSÉ

Almacén de muebles de

J. R. Mata

Constante y permanente surtido de todo lo que se relaciona con menaje de casa.

DOMINGO V. VARGAS

ofrece al público en sus tiendas

DEL MERCADO

de hijas de lana, paraguas, camisas, ropa hecha, sombreros de varias clases, todo á precios increíblemente baratos.

Gran Baratillo de pañolones de seda en la TIENDA de don NARCISO